

ve qui, aujourd'hui, malgré les malheurs de la persécution, reste encore la première et la plus considérable pourvoyeuse de missionnaires du monde entier. Nous-mêmes, nous avons, de nos jours, des missionnaires jusque dans les contrées les plus lointaines. et tout récemment, un supérieur des missions d'Afrique m'écrivait qu'il comptait soixante-trois des nôtres parmi les prêtres qui travaillent sous ses ordres à la conversion des infidèles. La plus grande partie des territoires de l'Amérique du Nord ont été évangélisés par des missionnaires venus de France ou de Québec. . . . Plus tard, plusieurs prêtres de Québec, les Thibault, les Bourassa, les Demers, les Taché, et d'autres encore accomplirent, tant dans l'Ouest américain que dans l'Ouest canadien, un travail merveilleux de transformation par leur zèle apostolique. Et il n'y avait alors aucun chemin de fer pour faciliter leurs déplacements dans ces régions immenses. Vous souvenez-vous, Monseigneur — et ici le cardinal Bégin s'adressait à Mgr Langevin — de tout ce que nous racontait naguère, à Saint-Boniface, Mgr Ireland, au sujet des départs de missionnaires de Saint-Paul, montant sur des charrettes traînées par des bœufs pour commencer ces voyages d'évangélisation dans des régions inexplorées, qui duraient souvent trois et même six mois.

“ Tous ces missionnaires étaient français. Est-il besoin de rappeler ici l'œuvre apostolique accomplie dans les régions de l'Ouest par la belle Société des Oblats de Marie-Immaculée ? Tout le monde sait ce que l'Ouest doit à ces courageux missionnaires. Aujourd'hui un bon nombre d'entre eux sont encore sur la brèche. N'avons-nous pas au milieu de nous, en ce jour, le vénérable Père Lacombe qui, depuis soixante-six ans, dépense ses forces à travailler là-bas, au salut des âmes. Et Mgr Grouard missionnaire dans l'Athabaska depuis quarante-deux ans ! Mgr Breynat, cet évêque missionnaire des régions du cercle polaire ! Et les Charlebois, les Pascal, les Legal, qui luttent vaillamment pour étendre dans ces régions lointaines le royaume de Jésus-Christ ! Partout, on voit des églises surgir, des écoles se fonder, pour le plus grand bien des âmes et pour la consolation du Saint-Siège. C'est un des plus beaux titres de gloire pour Québec d'avoir fourni tant et de si vaillants missionnaires pour ces régions lointaines. L'heure de la séparation approche, cher Monseigneur, vous aller trouver là-bas un champ très vaste pour y dépenser votre dévouement. Vous